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““吴吴易易昺昺们们””屡屡创创历历史史佳佳绩绩，，中中国国男男网网职职业业化化迈迈上上新新台台阶阶

男男网网崛崛起起 未未来来可可期期

随随着着吴吴易易昺昺在在上上
周周结结束束的的AATTPP225500
达达拉拉斯斯站站的的比比赛赛
里里为为中中国国男男网网拿拿到到
历历史史上上第第一一个个AATTPP
（（男男子子职职业业网网球球协协会会））
巡巡回回赛赛单单打打冠冠军军，，中中国国男男
子子网网球球运运动动职职业业化化发发展展也也再再次次
引引起起了了国国内内外外体体坛坛的的关关注注和和讨讨论论。。
在在过过去去大大半半年年时时间间里里，，来来自自中中国国网网协协
的的男男球球员员们们集集体体闪闪耀耀、、不不断断突突破破一一个个
又又一一个个历历史史纪纪录录——— 从从吴吴易易昺昺勇勇闯闯
22002222年年美美网网男男单单3322强强，，到到商商竣竣程程于于今今
年年年年初初的的澳澳网网上上刷刷新新正正赛赛胜胜场场纪纪录录，，
从从张张之之臻臻成成为为第第一一个个跻跻身身AATTPP单单打打
TTOOPP110000的的中中国国队队选选手手，，到到如如今今他他和和
吴吴易易昺昺双双双双稳稳定定在在前前110000内内。。尽尽管管相相
比比中中国国女女网网，，中中国国男男队队的的职职业业化化道道路路
走走得得更更加加漫漫长长而而曲曲折折，，但但人人们们有有理理由由
相相信信如如今今的的男男网网在在向向着着正正确确的的方方向向
前前行行。。

职职业业初初期期的的时时代代印印记记

尽尽管管从从广广义义角角度度来来看看，，中中国国男男子子
网网球球运运动动员员参参加加大大满满贯贯的的历历史史可可以以
追追溯溯到到百百年年之之前前，，但但自自公公开开赛赛时时代代
((11996688年年))以以来来，，真真正正由由中中国国网网协协输输送送
并并进进入入到到国国际际职职业业网网坛坛公公众众视视野野的的
男男球球员员并并不不算算多多。。而而随随着着吴吴易易昺昺在在
达达拉拉斯斯获获中中国国大大陆陆球球员员首首个个AATTPP巡巡
回回赛赛单单打打冠冠军军，，他他的的前前辈辈、、湖湖北北网网球球
名名将将潘潘兵兵的的名名字字也也就就被被更更多多人人忆忆起起。。
在在过过去去很很长长一一段段岁岁月月里里，，潘潘兵兵名名下下的的
数数据据都都是是中中国国男男网网的的里里程程碑碑，，而而他他本本
人人也也曾曾是是中中国国男男网网职职业业化化初初期期的的先先
行行者者代代表表。。

11997700年年出出生生的的潘潘兵兵曾曾是是上上世世纪纪
9900年年代代亚亚洲洲男男子子网网坛坛赫赫赫赫有有名名的的人人
物物之之一一。。他他在在11999900年年亚亚运运会会上上夺夺得得
了了中中国国男男子子网网球球的的第第一一个个亚亚洲洲冠冠军军，，
并并于于四四年年后后蝉蝉联联；；他他还还于于11999955年年在在
AATTPP首首尔尔公公开开赛赛打打进进四四强强，，近近2288年年间间
这这个个成成绩绩都都是是中中网网协协男男球球员员巡巡回回赛赛
最最佳佳轮轮次次纪纪录录；；其其个个人人职职业业生生涯涯AATTPP
最最高高世世界界排排名名曾曾来来到到第第117700位位，，在在很很
长长一一段段时时间间里里也也是是中中国国男男网网的的最最高高
排排名名纪纪录录。。

不不难难想想象象，，受受制制于于经经济济等等客客观观因因
素素，，在在网网球球这这项项当当时时在在西西方方都都属属于于

““贵贵族族运运动动””的的项项目目里里，，中中国国球球员员所所参参
加加的的任任何何一一项项职职业业巡巡回回赛赛都都要要面面临临
很很多多场场内内场场外外的的挑挑战战。。在在那那个个时时代代，，
当当中中国国球球迷迷们们第第一一次次通通过过华华裔裔球球星星
张张德德培培的的洗洗发发水水广广告告，，意意识识到到职职业业网网
球球运运动动的的魅魅力力所所在在时时，，大大部部分分国国产产球球
员员实实际际上上的的境境遇遇是是住住不不起起赛赛会会指指定定
的的酒酒店店、、请请不不起起康康复复师师，，而而有有时时即即便便
收收到到外外卡卡或或商商业业邀邀请请，，来来不不及及办办签签证证
也也是是常常有有的的事事。。就就这这样样，，潘潘兵兵、、夏夏嘉嘉
平平、、孟孟强强华华等等老老一一辈辈中中国国男男网网球球员员虽虽
然然也也曾曾触触碰碰到到过过国国际际职职业业网网球球圈圈的的
边边缘缘，，但但整整个个中中国国网网球球运运动动在在当当时时的的
社社会会环环境境下下，，其其实实都都并并未未真真正正迈迈开开职职
业业化化步步伐伐。。

进进入入2211世世纪纪，，随随着着社社会会
经经济济的的进进步步，，网网球球这这项项运运动动在在
中中国国内内地地逐逐渐渐普普及及。。网网管管中中
心心敏敏锐锐地地选选择择了了女女双双作作为为突突
破破口口，，从从李李婷婷//孙孙甜甜甜甜在在雅雅典典
奥奥运运会会夺夺金金开开始始，，中中国国网网球球的的
职职业业化化道道路路也也终终于于开开始始向向前前
推推进进。。只只是是传传统统体体制制内内培培养养
出出的的球球员员们们，，在在进进入入早早已已高高度度
职职业业化化的的国国际际网网坛坛巡巡回回赛赛世世
界界里里，，许许多多事事情情需需要要去去适适应应。。
更更重重要要的的是是，，职职业业网网球球带带来来的的
观观念念冲冲击击让让中中国国的的运运动动员员以以
及及管管理理层层都都渐渐渐渐重重新新思思考考起起
了了这这项项运运动动的的发发展展问问题题。。

最最终终在在22000099年年年年初初，，网网
管管中中心心正正式式同同意意了了有有能能力力的的
球球员员自自愿愿选选择择““单单飞飞””，，即即同同意意
他他们们以以个个人人身身份份参参加加各各项项职职
业业赛赛事事，，所所有有参参赛赛费费用用都都由由个个
人人自自理理，，中中国国网网协协不不再再负负担担这这
部部分分球球员员的的训训练练、、比比赛赛、、生生活活、、

医医疗疗等等任任何何开开销销，，而而队队员员们们通通
过过比比赛赛获获得得的的奖奖金金和和商商业业赞赞
助助中中的的绝绝大大部部分分归归个个人人所所有有，，
小小部部分分上上交交网网协协作作为为昔昔日日培培
养养的的回回报报。。如如此此一一来来，，运运动动员员
可可以以完完全全自自主主选选择择团团队队和和赛赛
事事，，这这也也使使得得网网球球成成为为当当时时中中
国国体体育育职职业业化化的的先先锋锋。。

职职业业化化带带来来的的成成效效在在女女
网网项项目目里里是是有有目目共共睹睹的的，，很很快快
以以李李娜娜、、郑郑洁洁为为代代表表的的““初初代代
金金花花””在在国国际际网网坛坛取取得得了了突突破破
性性的的战战绩绩，，特特别别是是李李娜娜分分别别在在
22001111年年法法网网和和22001144年年的的澳澳网网
两两夺夺大大满满贯贯女女单单冠冠军军，，将将中中国国
女女网网的的关关注注度度推推向向了了巅巅峰峰。。
此此后后虽虽然然中中国国女女球球员员从从成成绩绩
上上来来看看未未能能再再达达到到李李娜娜的的高高
度度，，但但大大批批的的““金金花花””活活跃跃在在巡巡
回回赛赛和和大大满满贯贯赛赛场场，，包包括括今今年年
的的澳澳网网女女单单依依然然有有66名名中中国国
球球员员参参赛赛，，加加上上女女双双，，中中国国金金

花花的的参参赛赛人人数数也也再再次次创创下下
新新高高。。

如如果果说说中中国国女女网网在在职职业业
化化发发展展的的过过程程里里，，很很快快就就形形成成
了了国国家家队队、、地地方方网网协协、、俱俱乐乐部部、、
赞赞助助商商及及个个人人家家庭庭等等多多方方力力
量量共共建建推推动动的的职职业业化化模模式式，，中中
国国男男网网则则在在这这个个进进程程中中发发展展
缓缓慢慢，，甚甚至至一一度度被被说说成成是是““伪伪
职职业业””发发展展。。毕毕竟竟和和女女网网职职业业
化化起起步步时时就就能能有有高高水水平平球球员员
主主动动选选择择““单单飞飞””不不同同，，中中国国男男
网网球球员员在在当当时时的的世世界界排排名名都都
是是比比较较靠靠后后的的，，仅仅凭凭自自己己的的实实
力力基基本本不不太太可可能能直直接接获获得得高高
级级别别巡巡回回赛赛参参赛赛资资格格，，更更不不用用
提提对对积积分分和和排排名名都都有有极极高高要要
求求的的大大满满贯贯赛赛事事。。因因此此像像李李
娜娜那那样样主主动动去去选选择择““单单飞飞””的的
男男球球员员从从一一开开始始就就不不多多，，只只是是
偶偶尔尔有有个个别别球球员员出出现现在在AATTPP
巡巡回回赛赛里里，，且且大大多多数数是是国国内内举举

行行的的赛赛事事。。男男网网迟迟迟迟得得不不到到
突突破破的的困困境境也也一一度度让让球球迷迷们们
感感到到困困惑惑。。

““和和女女网网相相比比，，我我们们中中国国
男男网网是是在在过过去去挺挺长长一一段段时时间间
里里进进步步比比较较缓缓慢慢，，但但对对于于国国内内
网网球球运运动动的的发发展展并并不不是是没没有有
贡贡献献的的。。””曾曾夺夺得得过过全全运运会会混混
双双冠冠军军的的广广东东网网球球名名宿宿刘刘穗穗
明明告告诉诉记记者者，，““其其实实在在女女网网的的
发发展展过过程程里里，，我我们们很很多多男男网网球球
员员也也是是有有所所贡贡献献的的。。据据我我所所
知知，，在在李李娜娜之之前前就就已已经经有有很很多多
男男球球员员是是在在给给女女队队做做陪陪练练，，这这
也也迅迅速速帮帮助助中中国国女女网网提提升升了了
球球技技。。但但反反观观男男队队自自己己，，如如果果
不不走走出出去去打打更更多多的的巡巡回回赛赛，，他他
们们是是很很难难学学到到更更多多东东西西的的。。
因因为为只只有有通通过过和和更更强强对对手手比比
赛赛，，你你才才能能发发现现问问题题，，日日后后的的
训训练练才才会会更更有有针针对对性性，，进进步步才才
会会快快。。””

““金金花花””背背后后的的““绿绿草草””

众所周知，职业体育的发
展是和社会整体经济的发展
密切相关，这在网球运动上的
体现就十分明显。如果说倒
推十年，国内最优秀的一批男
子网球选手，包括吴迪、张择、
李喆、公茂鑫等，都仍可能因
经费控制要严格规划自己出
国参赛行程。那么比他们更
年轻一代的中国网球运动员
里已经有了更高的起点———
在家庭以及社会各界的支持
下，不少球员在青少年时期就
直接选择了留学深造，并在国
外一待便是多年。例如郑钦
文13岁时便定居在西班牙的
巴塞罗那接受专业网球训练，

商竣程11岁时就前往美国受
训，张之臻也早在12岁那年
就被上海队送到法国尼斯进
行训练。而吴易昺作为年少
成名的大满贯青少年冠军，其
家庭也是早就花费数百万元
投入，让他在海外接受国际职
业网球的熏陶。

早早走出去给这批年轻
人带来的不仅仅是专业网球
球技的提升，更是培养了他们
的国际化视野和巡回赛适应
能力。他们在青少年时期就
通过海外受训和参赛过程学
会了职业网坛生存规则，结交
了各种圈内朋友。像张之臻
与前ATP世界第一梅德维杰

夫就同为法国尼斯网校的同
学，商竣程与去年美网男单四
强选手蒂亚福也曾是同一个
俱乐部训练的朋友。更值得
注意的是，年轻一辈的中国球
员也更早吸引到了职业网坛
商业资源的青睐，包括吴易
昺、商竣程都是青少年时期就
签约高端经纪公司，早早拥有
过自己的团队。这是过去很
多中国球员，特别是男球员不
曾有过的待遇。

“这三个男球员，吴易昺、
张之臻和商竣程都拥有比较
完备的个人团队。”而除了大
家都知道的教练组之于球员
的作用外，曾拍摄过多项大满

贯赛事的职业网球摄影师李
建艺也指出商业团队对于职
业球员的帮助同样巨大，“好
的经纪团队不仅是能帮助球
员开拓赞助资源，联系媒体宣
传，甚至还能在一些巡回赛乃
至大满贯比赛帮助球员争取
外卡、争取更黄金时段的训练
场等，他们能分担球员的后顾
之忧，让球员专心在打球本身
上。以前我们可能看到的多
是外国大牌球星有团队，而这
一次我看到我们的三个男球
员都有属于自己的专属团队，
成员们各司其职，我想这也是
他们三个成绩能飞速进步的
一大原因。”

年轻一代更国际化

未来有望集体作战

吴易昺为中国男网带来
了史上第一个ATP巡回赛男
单冠军后，他本人也再次提起
了自己今年的小目标，即打进
ATP单打前30名。这个说法
放到两年前恐怕像是痴人说
梦，但目睹中国男网过去这一
年多的大幅进步，越来越多的
人意识到，也许在不远的未
来，中国球员就会在职业男子
网坛构建出一个像女网“金花
军团”那样的集体。

“我觉得中国男网要想很
快在成绩上追上女网，达到如
李娜那样的高度，恐怕还是难

度比较大。但如果照现在的
趋势发展下去，更多球员打入
前150名、前100名，甚至前50
名、前30名，我觉得都是很有
希望的。”刘穗明说，“虽然到
时可能前10名、前20名里仍
然没有太多中国球员，但如果
说前100名男单里能有10个
来自我们中国队的球员，大满
贯比赛的男单签表里能频繁
出现中国男球员名字，那就真
的证明我们整体实力提高了，
中国男网在职业网坛占据一
席之地了。”

而刘穗明这些年一直在

从事青少年网球培训工作，他
表示从业内趋势来看，不少好
的苗子到了十五六岁都是选
择往外走，去国外接受训练。

“可以说现在我所知道的很多
专业队的好苗子，都已经送到
国外去培养了，毕竟国外的比
赛体系是更加完善的。”他说，

“如今我想有了吴易昺、商竣
程这些成功的案例后，未来这
条路会有更多人去借鉴参考
的。”

李建艺也相信，“吴易昺
们””的崛起不是偶然，更不会
是短暂的昙花一现，而是将刺

激中国男网大步迈向职业化
的开端。“我是看好未来会有
更多中国男球员在职业网坛
赛场上有所作为的，”他说，

“你可以看到国内现在越来越
多的青少年网球比赛，越来越
多的家长和网球组织在规划
孩子未来时有更专业清晰的
认识，所以我相信我们中国男
网的前景会有更大发展，会有
更多男球员在职业赛场散发
光芒。”

据《南方都市报》、新华社

商商竣竣程程

张张之之臻臻吴吴易易昺昺


